
Tout d’abord, je vous présente à toutes et à tous mes vœux de santé, de prospérité et de volonté. L’année 2005 vient de se terminer tant 
bien que mal et nous voici propulsés vers 2006, contraints et forcés à encore et toujours plus d’administratif, encore et toujours plus de 
contrôles, encore et toujours plus de complexité. Mes souhaits pour 2006 seront essentiellement basés sur l’engagement. Pour vous qui 

n’avez peut être jamais eu la possibilité ou la volonté de rencontrer les JA, n’hésitez plus, venez nous rejoindre. 
 

Nous exerçons tous une profession noble et devons tous être fiers de notre métier d’agricultrice et d’agriculteur. 
Le fait de se rencontrer, d’échanger, de sympathiser, nous rend plus forts. Animation, Défense, Convivialité, on a tous quelque chose à 
apporter ou à recevoir. Les projets, les contacts, les débats nous permettrent d’avancer et de nous épanouir au sein de notre profession. 

 

Alors n’hésitez pas à pousser la porte des JA62, vous serez toujours les bienvenus. 
 

Bernadette LOMB ART, Présidente des Jeunes Agriculteurs du Pas-de-Calais. 
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ÉDITORIAL 
 

Manger des fruits et légumes,  
c’est bon pour la santé…  

 

Ce slogan, nous le connaissons tous, mais rien 
n’évolue pour nous producteurs. A qui la faute : 
volonté politique, manque de cohésion chez les 
agriculteurs ou pressions de la grande distribution ? 
 

Une certitude, cette dernière sait très bien nous 
manipuler et les années se suivent et se ressemblent 
trop. Au moyen orient, il y a les rois du pétrole, chez 
nous les rois du racket. 
 

Connaissons-nous la grande distribution ? Elle, sait 
tout sur nous, surtout le fait que nous produisons des 
denrées périssables ; ce qui nous laisse souvent peu 
de choix dans la négociation. De crainte de rester 
avec notre marchandise, nous préférons baisser nos 
prix ; ceux-ci servent alors de référence et les 
grandes surfaces s’en frottent les mains. 
 

Nous n’évoquerons pas les classiques : les retours de 
produits démarqués en soutenant qu’ils ne  sont pas 
conformes ou les premières commandes à un certain 
prix et ensuite une soudaine envie de palettes 
gratuites. C’est simple, les producteurs vendent la 
queue, les GMS la pomme. 
 

Dans notre pays réputé pour sa gastronomie, une 
inquiétude grandit quand les enseignes achètent des 
fermes pour produire eux-mêmes ; le prix de marché 
est là tout de suite au plus bas (quel gain de temps 
puisque pas de négociation). Qu’est-ce qu’ils sont 
intelligents ces romains ! 
 

Doit-on tout imputer aux grandes surfaces ? Ne 
serait-ce pas dû à notre manque de solidarité et notre 
individualisme agricole ? 
 

Gaulois, pour 2006 buvons un peu de cette potion et 
faisons éclater tout ça ! 
 

Damien DUPONT, Vice-président JA 62 

Quand les jeunes agriculteurs poussent, l’agriculture du Pas de Calais grandit ! 
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Qu’est-ce qu’on va  bien 
pouvoir faire cette année 

à l’AG des JA62 ? 

Pour moi en ce moment, c’est 
pas la forme, j’aimerais bien 
qu’on  parle de notre avenir! 

Rendez vous début mars pour débattre avec nos 
invités de notre avenir et de notre place dans la 
société. 

Attention, 
 

ce journal est 
 

 truffé de fientes !! 



CCJA Boulonnais 
 
 

La main d’œuvre demain dans nos exploitations 
 

Les jeunes agriculteurs du boulonnais ont fait leur Assemblée 
Générale sur le thème de la main d’œuvre en agriculture. En 
effet, le départ en retraite des parents, la surcharge de travail, le 
souhait des exploitants de se libérer du temps libre sont autant 
de préoccupations qui touchent de plus en plus d’exploitations, 
surtout en période de gros travaux.  
 

Trois invités ont alors abordé les différentes solutions 
permettant de résoudre le problème de main d’œuvre. 
 

M. Patrick ROOSE, Animateur à la MSA, a présenté les 
contrats d’embauche existants : leurs avantages, leurs 
inconvénients, selon la nature de l’emploi.  
 

L’intérêt et la souplesse qu’offre le service de remplacement a 
été développé par  M. Jean Pierre CHIVORET ; Directeur du 
Service de remplacement. 
 

Enfin, M. Jean Michel CADET, conseiller agricole SDA 
Hucqueliers, a expliqué le fonctionnement d’un groupement 
d’employeurs et la manière de le mettre en place. Il a également 
abordé quelques petites astuces permettant de gagner du temps 
sur l’exploitation. 
 

Les JA du boulonnais remercient les trois intervenants d’avoir 
donné quelques pistes sur l’aménagement du temps de travail, 
pour que l’agriculteur ne devienne pas esclave de son 
exploitation, mais qu’au contraire il puisse exercer son métier 
avec engouement. 
 

Jérôme MUSELET, Président des JA Boulonnais 
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La maladie, l’accident … çà n’arrive pas qu’aux autres !!! 
Le Service de Remplacement intervient de plus en plus pour ces motifs d’arrêt de travail … 
parfois très longs. 
Le coût d’un tel remplacement peut être élevé … si l’on n’a pas pris la précaution de s’assurer. 
Depuis 1981, le Service de Remplacement du Pas de Calais a développé un contrat groupe 
"assurance remplacement", à l’attention de ses adhérents. 
 

Quelles nouveautés pour 2006 ? 
 

Les bons résultats des 3 dernières années permettent une diminution de 10 % de la cotisation au 
contrat d'assurance pour 2006. 
 
Pour aider les jeunes agriculteurs et agricultrices à s'assurer, Groupama, notre assureur, prend en 
charge partiellement (30 à 50 %) une journée de congés pour tout nouvel adhérent "jeune" au 
contrat groupe. 
 
Adhérer au Service de Remplacement et se renseigner sur le contrat d’assurance … c’est simple : 

 

Appelez le 03 21 26 96 96 

Bonne nouvelle 
 

« tout va bien dans le lait » Vœux de la Chambre d’agriculture 
 

Chambre d’agriculture, Coop. laitières, IAA laitières : Même Combat 
 
Bonne année… 
 

« Pas d’évènements majeurs dans le Pas-de-Calais en 2005 » Vœux de la Chambre 2 
 

Une finale nationale de labour, la venue du ministre, plus de 60000 visiteurs... ça n’a rien de 
majeur dans le Pas-de-Calais, il se passe tellement de choses… 
 
BANQU€AU  
 

un chercheur du Groupe d’économie mixte de Sciences-Po vient de publier une étude pleine 
d’enseignements sur les primes à l’irrigation, où l’on apprend que la France a connu la plus 
forte croissance des terres irriguées de toute l’Union. Il faut dire que les primes à l’irrigation 
n’incitent pas à y aller mollo sur l’arrosage.  En 2003, les agriculteurs français ont récupéré 148 
millions d’euros de primes à l’irrigation, tandis que les pouvoirs publics se contentaient de 
faire un chèque de 90 millions pour la protection de l’eau et des milieux aquatiques. Les cinq 
départements qui ont connu les plus sévères restrictions en eau l’année dernière font partie des 
vingt plus gros bénéficiaires de primes à l’irrigation.  
 

C’est l’arroseur arrosé! Il faut pas s’étonner que les consommateurs (UFC que choisir) 
demandent la ré-introduction d’une redevance nitrate  et la taxation des produits phyto pour 
financer l’agence de l’eau… et les mares aux canards ? 
 
L’ami du libre échange 
 

José Bové, arrêté à l’aéroport de Hong Kong par les autorités locales a pu interpeller 
publiquement LAMY pascal sur France inter. Lequel l’a alors immédiatement fait libérer. 
 

Abattre les barrières douanières, permettre la libre circulation, restent bien le cheval de 
bataille de l’OMC. 
De source de canard, ce serait aussi l’ami pascal qui aurait organisé le transfert de Johnny en 
Belgique. 
 
La boucle est bouclée 
 

On le savait déjà, fréquenter avec assiduité les fast food fait grossir. Une nouvelle étude nous 
apprend que les accros du fast food souffrent également d’asthme (université de Wellington 
Nouvelle Zélande). Les gamins qui avalent du fast food auraient 2,4 fois plus de risque de faire 
des crises d’asthme. 
 

Heureusement, Ronald s’occupe des enfants malades dans le cadre de la fondation Ronald 
Mac Donald. 
 
OMC : tout fout le camps 
 

Nos cornichons, eux aussi, ont été délocalisés. Bangalore, en Inde, n’est plus seulement la 
capitale mondiale du logiciel informatique, elle est aussi devenue en quelques années la 
capitale mondiale du cornichon avec 60 % de la production. Grâce à ses petites mains payées 
1€50 la journée et à son climat qui permet 4 récoltes par an. Après récolte, lesdits cornichons 
prennent le chemin des usines locales, puis reviennent dans l’hexagone, où ils sont mis dans 
des bocaux étiquetés « made in France » pour garnir les rayons des grandes surfaces. 
 

C’est ça la mondialisation… des producteurs et des consommateurs entubés, des distributeurs 
engraissés. 
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CCJA Artois 
 
 

Vu l’essoufflement des JA de l’Artois, quelques personnes de 
bonne volonté sous la tutelle de Matthieu DEMAY se 
réunissaient courant novembre et réfléchissaient sur la façon de 
redynamiser le groupe. Il était décidé que chacun contacterait 2 
à 3 personnes qui les rejoindraient lors de la prochaine réunion. 
L’opération était lancée avec succès puisque mi-décembre 15 
jeunes très motivés se retrouvaient Cité de l’Agriculture. 
 

L’objectif des JA Artois est le même que les JA des autres 
cantons, à savoir : 

�� Vivre ensemble des moments conviviaux, 
�� Échanger, partager nos expériences, 
�� Améliorer l’image de l’agriculture, 
�� Monter ensemble des projets. 

 

Le groupe est ouvert à tous, si vous souhaitez nous rejoindre, 
n’hésitez pas à nous contacter. 
 

Samuel DEGEUSER, Président des JA Artois 

CCJA Aires - Lillers - Norrent Fontes 
 

Quelques nouvelles du canton d’Aire-Lillers-Norrent Fontes 
 

L’année 2005 a vu la (re)naissance du canton ALNF, 
simultanément avec Béthune. Pour cette première année, nous 
avons décidé de travailler ensemble sur des projets comme la 
Fête de l’Énergie Verte, la participation à la foire agricole de 
Béthune ou encore l’organisation de la Finale Départementale 
de Labour à Burbure. Trois manifestations dont le bilan a été 
positif, sur le plan financier mais aussi humain. 
 

Pour cette année 2006, il a été décidé de gérer les deux cantons 
indépendamment, même si des entraides sont encore possibles. 
L’objectif numéro un pour 2006 dans le canton d’Aire-Lillers-
Norrent Fontes est donc le renforcement de l’équipe afin de 
dynamiser le canton. A bon entendeur, salut ! 
 

Xavier DELSERT, Président d’Aire-Lillers-Norrent Fontes 
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CCJA Aubigny & Houdain 
 
 

LES GRANDES DAMES BLANCHES 
 

Taxe professionnelle, taxe foncière, redevances diverses : la 
manne financière générée par l’éolien est un outil de 
développement de la dynamique des territoires ruraux. En 
effet, un parc de 100 éoliennes permet un reversement d’un 
peu plus de deux millions d’euros à la communauté. A cela 
nous pouvons ajouter 5 à 6000 euros de taxes foncières et 
1524 euros pour l’accès à la plate-forme ; et tout cela par 
commune et par éolienne. 
 

Syndicalement, nous JA, nous nous positionnons pour un 
projet totalement collectif, défendu par la collectivité pour 
des retombées financières collectives. Nous demandons que 
la communauté prenne possession de ces terrains afin celle-
ci perçoive les loyers. 
 

Car aujourd’hui, la part la plus belle est bien celle des 
propriétaires et de leur Président Monsieur F___. Les loyers 
non négligeables sont de l’ordre de 6000 euros par an et par 
machine, part divisée à 60% pour le propriétaire et 40% 
pour le locataire. Naturellement, Monsieur F___ et son 
SDPPR réclame leur part à 80%. 
 

Dans le contexte agricole actuel, nous devons éviter le 
développement de l’individualisme dans notre profession et 
dans nos campagnes. Le risque est bien réel ; Oui aux 
énergies renouvelables mais Non à un développement 
discriminatoire de l’éolien qui pourrait nous faire tourner la 
tête. 
 

Notre territoire de l’Atrébatie, sur ces 27 communes, offre 
une capacité d’accueil d’une surface totale de 20%, de quoi 
développer un parc éolien qui pourrait se positionner parmi 
les plus importants de France. Imaginez ainsi, la 
concurrence possible des propriétaires pour l’acquisition 
d’une grande dame. 
 

Jean Charles PAINBLAN, SG des JA Aubigny & Houdain 

CCJA Bas Pays de Béthune & 
Région de Lens 
 

Et oui, un an que le canton de Béthune est relancé et nous 
pouvons déjà faire un bilan : 
��Fête de la pentecôte à Béthune, 
��Aide à la Finale Départementale de Labour à 

Burbure, 
��Organisation du pôle enfant à la Finale Nationale de 

Labour à Arras, 
��Charte de bon voisinage à Hinges, 
��Repas de St Eloi le 3 décembre dernier, 
��Prise de contact avec les élus locaux. 

 

Le 3 janvier dernier a eu lieu l’Assemblée Générale de 
canton avec la participation du service prévention de la 
MSA et l’intervention de Jean-Marie CORDONNIER, 
Président du GRDA de Béthune.  
 

A cette occasion, j’ai demandé aux personnes présentes de 
réfléchir à un projet commun. Les dés sont jetés mais il est 
toujours temps pour vous qui ne nous avez toujours pas 
rejoints de venir apporter votre contribution car si Jeunes 
Agriculteurs est une organisation syndicale qui a fait ses 
preuves, c’est aussi une association capable de répondre à 
vos attentes. 
 

Sachez que nos projets, nos actions ne seront que plus 
légitimes si elles sont portées par un grand nombre 
d’adhérents. C’est pourquoi je vous invite à nous rejoindre 
et participer à la vie syndicale des JA, le tout dans la bonne 
humeur et une ambiance conviviale. 
 

En tant que président, je tiens à remercier toute l’équipe 
qui m’entoure pour leur aide et leur soutien. 
 

A bientôt, Samuel BAR, Président du canton de Béthune 

CCJA Pays de Montreuil  
& Étaples 
 

Comment parler de l’actualité 2005 des cantons du Montreuillois sans commencer par 
cette terrible série d’incendies d’origine criminelle. En effet depuis quelques mois, 
beaucoup de hangars agricoles comprenant de la paille, du matériel ou des animaux sont 
partis en fumée créant chez les sinistrés beaucoup de problèmes techniques en plus du 
choc émotionnel provoqué par le feu et la destruction des outils de production et de 
travail. Heureusement, la solidarité paysanne a très vite répondu et va permettre de fournir 
du fourrage durant tout l’hiver. 
 

Sinon, le CCJA de Montreuil a redémarré en Janvier 2005 avec un petit noyau d’une 
dizaine de personnes. L’activité de ce groupe a surtout été de participer à l’organisation 
de la finale nationale de labour à Arras, ainsi qu’à la fabrication d’une moiss-batt-cross. 
 

En décembre dernier, une trentaine de jeunes du secteur a participé à la rencontre que 
nous avions organisée autour d’un apéritif ; réunion pendant laquelle Mickaël (secrétaire 
des JA 62) est venu nous exposer les projets des JA pour 2006. En ce qui concerne les 
jeunes du Montreuillois, nous espérons être de plus en plus nombreux pour réellement 
redynamiser le canton et communiquer plus facilement sur notre métier. 
 

Je vous donne à toutes et à tous rendez-vous en avril prochain pour notre concours 
cantonal de labour à Marenla, organisé avec le Haut-Pays. 
 

Nicolas DUSANNIER, Président des cantons du Montreuillois 

CCJA Ternois Ouest 
 
 

Notre canton a la réputation d’être un canton vivant. 
Néanmoins depuis quelques années, nous sommes en 
manque de nouvelles têtes. Il y en a bien eu quelques unes 
ces dernières années mais nous sentons bien que le groupe 
vieilli. 
 

De plus, les multiples activités de chacun ne nous 
permettent pas toujours de nous libérer pour l’association. 
 

Si nous voulons continuer à faire vivre notre groupe, il est 
l’heure d’accueillir de nouveaux jeunes parmi nous, de 
laisser entrer des idées nouvelles et peut-être prendront-ils 
des responsabilités au sein du bureau de canton. 
 

Antoine MELLIER, Président des JA Ternois Ouest 

CCJA Sud Ternois Est 
 
 

 
Chers JA, 
 

Bonjour à tous et bonne année ! 
 

Nous voici en 2006 ! Après une soirée de St 
Eloi réussie, une AG intéressante, croyons en un 
avenir jeune plein d’espoir et de bonnes 
nouvelles !!! ? 
 

Alors, toi JA du Ternois Est, toi qui t’installes, 
toi qui veux t’installer ou toi qui se passionnes 
pour le métier d’agriculteur, rejoins nous dans 
notre canton pour dire ce que tu penses, ce que 
tu aimerais voir changer ou résoudre un 
problème. On a besoin de toi ! Pour être des 
nôtres, appelle les JA et on te guidera. 
 

Sinon, cette année on va organiser la Finale 
Départementale de Labour à Tincques le 27 août 
2006 avec le canton d’Aubigny. On compte sur 
toi. 
 

Allez, je te laisse à ta lecture !!! 
 

Bertrand ROUSSEL, Président des JA du Sud 
Ternois Est 

CCJA Haut Pays 
 
 

Le CCJA du Haut Pays a démarré l’année avec 
de bonnes intentions par un vraie assemblée 
générale (pour une fois) le 6 janvier. 
Apparemment les participants ont été satisfaits 
avec au programme : 
�� Vécu de 2 utilisateurs d’huile de colza 

que l’on remercie au passage pour leur 
témoignage (M. HERTAULT et M. 
DEBAISIEUX), 

�� Évolution de la réglementation 
phytosanitaire sur l’utilisation et le local 
phyto avec M. PARMENTIER du 
GRDA. 

 

De nouvelles têtes se sont joint à nous pour cette 
assemblée générale et nous les encourageons à 
revenir nous voir pour les projets 2006 : 
�� Concours de labour cantonal à Marenla le 

9 avril en collaboration avec le CCJA de 
Montreuil, 

�� Réunions d’informations à définir. 
 

Luc HENGUELLE, Président des JA Haut Pays 

Quelles perspectives pour les Jeunes Agriculteurs…? 

CCJA Calaisis 
 
 

 
Les JA du Calaisis ont organisé leur Assemblée Générale le 
vendredi 3 février à la salle communale de Nielles les 
Ardres. 
 

Un chauffagiste nous a présenté le fonctionnement d’une 
chaudière aux céréales et les avantages qu’elle apporte. Puis 
Antoine Peenaert a répondu à nos questions sur la 
conditionnalité des aides pour 2006. 

 

Le canton projette d’organiser une soirée courant mai selon 
la disponibilité des salles.  
 

Vincent CAILLIERET, Président des JA du Calaisis 
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Las des négociations du prix du lait à sens uniques,  les JA sont passés à 
l’action pendant la nuit du 24 au 25 janvier. Quatre camions de collecte ont 
été tagués sur les secteurs du Ternois, Béthunois et Haut Pays. 
Nous voulons un partage équitable de la valeur ajoutée. Pour cela, nous 

demandons un prix figé en 2006, afin d’entamer 
une réelle réflexion sur l’organisation de la 
filière. Les Jeunes Agriculteurs veulent la 
gestion globale de la collecte afin de maîtriser 
l’offre et être parti prenante dans la mise en 
marché, tout en participant à la consolidation et 
la restructuration des coopératives. 
La balle est dans le camp de l’interprofession. 
JA suivre…..  
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� AG JA 62 le 9 ou 16 mars (à préciser, mais réservez les deux dates) 
 

� AG Calaisis le 3 février à Nielles les Ardres 
 

� Soirée des bénévoles de la FNL le 4 février  à Créquy 
 

� Messages  publicitaires Numéro vert : les 3 campagnes ont été calées 
pour la promotion du numéro vert ; écoutez France Bleu Nord du 30 
janvier au 5 février, du 20 au 26 février et du 13 eu 19 mars. Et surtout 
parlez-en autour de vous. 

« Ce n’est pas d’être pauvre qui est difficile, c’est de le devenir. »   
Bruno Guermonprez 

OMC et LOA :  
quel avenir pour l’agriculture ? 

 
Suite à la réforme de la PAC, l’agriculture est dans une phase de 
changement : remise en cause des aides compensatoires européennes au 
niveau international ; l’OMC ne tolère plus les restitutions aux exportations 
ainsi que les barrières douanières.  
 

La fin des subventions aux exportations a été décidée pour 2013. Cela nous 
laisse peu de temps pour faire évoluer l’agriculture française, notamment 
dans notre région de grandes cultures fortement concurrencée sur le marché 
mondial. 
 

Les Jeunes Agriculteurs peuvent comprendre cette nouvelle donne mais 
estiment que l’Europe et la France doivent donner des perspectives à leur 
agriculture. Nous ne pouvons cautionner l’installation de jeunes sans avenir, 
dans un système remis en cause tous les 5 ans. 
 

J’espère que cet article fera réfléchir les jeunes agriculteurs et les incitera à 
exprimer leurs attentes sur l’agriculture future. Faut-il attendre 2013 pour 
prendre en main le destin de l’agriculture ? Nos politiques européens 
acceptent le libéralisme, à nous de recréer de nouvelles instances dirigées par 
les agriculteurs.  
 

Que dire de la Loi d’orientation agricole ? Nous avions mis beaucoup 
d’espoir dans les négociations avec l’espoir d’obtenir des perspectives pour 
les générations futures, mais la montagne a accouché d’une souris. 
 

On n’y répond qu’à des questions à court terme, sans même aborder l’après 
2013, date de la  remise en cause du budget agricole.  
 
On peut cependant, noter quelques avancées demandées par les JA : 
 

- Dans le domaine des énergies renouvelables, nous avons obtenu la 
reconnaissance des huiles végétales brutes. Les biocarburants permettront, si 
les politiques continuent à nous soutenir, de donner un nouveau débouché à 
nos productions, avec un écobilan positif. Il faudra cependant rester vigilant 
pour le bon développement de ces filières. 
 

- On peut également se féliciter du bail cessible qui permet de faciliter la 
cession des terres à d’autres personnes que les conjoints ou descendants, sans 
remettre en cause, pour autant, le statut du fermage.  
 

- Nous avions surtout de grandes attentes vis à vis du fond agricole, destiné à 
faire reconnaître la valeur économique d’une exploitation. Là encore, nous 
n’avons  pas obtenu satisfaction, le fond agricole a certes été reconnu, un plan 
crédit transmission a été mis en place (prêt du cédant au repreneur avec des 
avantages fiscaux), mais nous n’avons pas obtenu l’évaluation du prix d’une 
exploitation par rapport à sa rentabilité économique.  
 

De nouveaux challenges s’annoncent à nous dans les années futures pour 
orienter l’agriculture. Chez JA, nous défendrons toujours l’intérêt des 
générations futures, l’installation et la pérennisation du prix de nos produits 
afin de maintenir un tissu rural. Nous voulons vivre dignement du prix de nos 
produits  et non du saupoudrage de subventions pour entretenir un paysage 
déjà façonné par les agriculteurs. Je vous invite expressément à nous 
rejoindre afin de dessiner notre avenir. 
 

Antoine PEENAERT, membre du bureau JA national 
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« Faire face à la nouvelle PAC » 
 

Le 12 janvier, les JA62 vous proposaient une formation   destinée à vous 
apporter des outils pour faire face à l’évolution de l’agriculture. 
 

Après un débat sur la valorisation de nos productions et sur le rôle des 
coopératives, Stéphane ALISSE de l’ADASEA nous a présenté le logiciel Top 
Agri, outil de suivi cultural, puis Pierre AMEUX de ODA nous a initié aux 

principes des marchés à termes, 
proposant à ceux qui le 
souhaitent une formation 
complémentaire. 
 

De nouvelles formations sont en 
préparation (traitement à bas 
volumes, suite des marchés à 
termes), nous contacter si vous 
êtes intéressés. 


